

REVISTA ESPIRITISTA

PERIODICO DE ESTUDIOS SICOLOGICOS

RESÚMEN

El primer Congreso Internacional Espiritista—Disertaciones Espiritistas—Exposición hecha á vuela pluma — Precedemos, como comentamos.

El primer Congreso Internacional Espiritista

«La tendencia hácia la unidad y la armonía es el signo característico de la evolución que la humanidad inicia en el actual periodo histórico; aurore de la edad de madurez ó de armonía, que debe necesariamente suceder á la juventud en la cual aún nos agitamos.

Concéntranse las fuerzas individuales para dar mayor impulso á la nueva fase de la vida; la colectividad se revela ya en el concurso y la acción recíproca de todos sus miembros; la ciencia, el arte, la industria, el derecho, la moral, la religion, todos los elementos, en una palabra, del desenvolvimiento humano, se conciertan para trabajar de comun acuerdo en la obra del porvenir, estableciendo el principio fundamental de la nueva sociedad, base de toda armonía en el mundo: la *organización*.

Aquella tendencia se manifiesta en la actual aspiración superior, así en el conjunto como en el todo que representa el cumplimiento integral de nuestro destino. Tal es el pensa-

miento moderno que indica el periodo de organización en que entramos, llamado á trasformarlo todo, reconstruyendo la sociedad sobre un nuevo plan. A los siglos venideros corresponderá completar la edificación en sus detalles y extenderla á todo el planeta.

El pensamiento que encierra esas aspiraciones está en la conciencia de todos los hombres de buena voluntad que aman el progreso, porque es una ley: la ley del bien; el ideal quiere salir de las esferas intelectuales para entrar en la realidad, en los hechos de vida que señalan el progreso ó via ascendente por la escala del bien; el debate está abierto en todos los pueblos cultos, porque las luchas del pensamiento, y el contraste de los ideales deben preceder á la ciencia compleja que ha de traducirlos en la historia.

De ahí que los congresos internacionales se organicen por todos para vulgarizar las conclusiones de la ciencia, y pasar de la teoría á la práctica.

Conforme con las enunciadas ideas, la Sociedad Espiritista Española cree llegado el momento del primer congreso internacional espiritista: para mostrar la vitalidad de la nueva idea, y para preparar la organización que ha de dar poderoso impulso á la propaganda, unificando todos los esfuerzos, y encaminándo-

los con sentido práctico, hácia la fraternidad un iiversal, aspiracion superior de la sublime y consoladora doctrina de los espíritus.»

Así nos expresabamos en el año de 1873, dirijiéndonos á los principales centros espiritistas del mundo, para hacerles ver la oportunidad del primer congreso internacional espiritista que pudo tener lugar en Viena, con motivo de la Esposicion de aquel año. Aceptada fué por todos la idea, en principio, más no pareció la ocasion oportuna, pues se nos decia que á todo trabajo de carácter internacional, debia preceder la organizacion nacional en los países donde más estendido se halla el espiritismo. Esta razon conveniente nos determinó á esperar.

El gran concurso del Parque de Fairmount de Filadelfia en 1875, nos pareció que podía dar lugar á una Esposicion espiritista que motivase al mismo tiempo el congreso internacional, y aceptando como nuestra aquella idea iniciada por la *Revista Espiritista* de Barcelona, nos dirijimos á la Sociedad de Filadelfia y á las principales del mundo, para que contribuyesen á realizarla, ofreciendo nosotros concurrir, pues España aceptaba dicha idea. Tampoco en esta ocasion se llevó á cabo el pensamiento. No le habia llegado, sin duda la oportunidad.

Por tercera vez volvemos á invitar á los espiritistas de ambos continentes al congreso internacional, que puede tener lugar en Paris el año 1878, con motivo de la enunciada Esposicion Universal.

«Llamar la atencion del mundo mostrándole el Espiritismo en sus obras, en su historia, en su progre-

so, en su verdadero estado actual; atraer hácia él las miradas todas, enseñando: al sábio lo que le damos para aprender, á la ciencia lo que tiene que desarrollar, al arte lo que puede alcanzar, á la industria lo que ha de conseguir, y á la civilizacion, en fin, el más poderoso auxiliar que registran los anales del esfuerzo humano en pós de su mejoramiento físico y moral.»

Esto creímos que se podia haber hecho en la Exposicion de Filadelfia, y esto, aunque por distinto camino, puede realizarse en la Exposicion de París.

Si las circunstancias de Europa y el hallarse aquí ménos estendido y peor apreciado que en América el Espiritismo, no permite una completa exposicion, en el Campo de Marte podemos tener un kiosco, donde se expendan libros y periódicos espiritistas, y dónde se dén cita los hermanos que visiten la exhibicion francesa, y sobre todo, para su fecha puede reunirse en París, el primer Congreso internacional espiritista.

Los trabajos que desde hace algunos años vienen llevándose á cabo en la organizacion nacional espiritista de diversas naciones, y los que hasta la época de la Exposicion pueden hacerse, constituyen la preparacion suficiente para el acontecimiento por nosotros deseado, y que, si viviese el ilustré Allan Kardee, habria indudablemente preparado con su profundo sentido práctico. En defecto de esa columna del Espiritismo, creemos que á la Sociedad para la continuacion de las obras del Maestro, corresponde tomar la iniciativa, y abrigamos la esperanza de que pondrá los medios para realizar el

primer Congreso internacional espiritista. La Federacion Belga, la Asociacion Nacional Británica de espiritistas, la Sociedad Central Espirita de la República Mejicana, el Centro general del Espiritismo en España, los trabajos que para la organizacion se llevan á cabo en los Estados-Unidos, y más que todo la idea de solidaridad que fermenta con nuestra doctrina y brilla en el seno de todos los pueblos donde se ha estendido el Espiritismo, indicios de que se debe pensar ya en nuestra organizacion internacional; serian poderosos auxiliares de la Sociedad para la continuacion de las obras de Allan Kardec en la idea de realizar el primer gran Congreso Espiritista.

Los Estados de la América central y meridional, Italia, Suiza, Alemania, Rusia, Grecia, el Africa y la Australia, á pesar que aún no cuentan la organizacion espiritista como en los países antes citados, estamos ciertos que responderian al llamamiento aportando su contingente á la idea y contribuyendo al mejor éxito.

Por hoy nos limitamos á esponer el pensamiento, con la esperanza de que sea bien acogido por todas las sociedades hermanas, y que tome la iniciativa la Sociedad de Paris, para preparar ese gran acontecimiento. La divulgacion del Espiritismo en América, fué el primer gran paso en la historia; señala el segundo, la publicacion de las obras de Allan Kardec; y debe ser el tercero, la reunion del Congreso internacional espiritista—*El Vizconde de Torres-Solano*.

(De *El Criterio Espiritista* de Madrid.)

Con dolor vemos que no somos los espiritistas en las dos orillas del Plata, los solos que aún no organizaron la centralizacion LIBRE: Ignoramos las causas que en otras partes lo ocasionen; pero como la verdad es nuestra norma y como manifestarla es un deber, vamos á decir lo que segun nuestro pobre entender, hasta hoy, inutilizó los esfuerzos que espiritistas de buena fé hicieron y hacen para centralizar los trabajos y estudios, á fin de que aquellos que progresaren más, su progreso lo empleen en el adelanto general, único, exclusivo objeto que creemos tenga la centralizacion Espiritista.

Es una conviccion profunda en nosotros, que en el Espiritismo no hay ni puede haber otra superioridad que la del saber y la moralidad unidos: por lo qué, será mejor espiritista aquel que en todos sus actos y deseos tenga por norma el estudio, el desinterés, y el amor por igual para todos sus semejantes; sin que esa mejoría importe ó conceda otro derecho qué el de ser el modelo para sus hermanos, y el escudo donde se emboten los emponzoñados dardos que la malicia y la ignorancia arrojen contra el Espiritismo y los Espiritistas.

Firmes en esa conviccion, hemos luchado para destruir el error en dos puntos á cuestiones que creemos muy esenciales al porvenir del espiritismo en estas regiones. Somos muy falibles, lo reconocemos, pero, cómo tratamos de llenar nuestro deber, nos asiste el derecho de manifestar lo que creemos errado, y tambien lo que vemos más beneficioso. Si hay error en nosotros, hijo

será de nuestra nulidad no de nuestro deseo.

En las dos orillas del Plata hay quienes creen que centro espiritistas debe ser una sociedad autoritativa, de la cual deben partir órdenes, mandatos que las demás sociedades, grupos ó fracciones de estudios deben acatar, puestos que del centro hay que obedecer y seguir cuanto de él emanare.

Error muy deplorable que hemos combatido, negando nuestra obediencia, por que ésta no puede ni debe ser servil é irrazonable, y aconsejando la nieguen todos los que tienen por norma no imponer á los hermanos su voluntad, para que ellos no posean el derecho de imponer la suya.

Mil y mil veces hemos dicho, y aprovechando la ocasion lo diremos una vez mas: Qué centro espiritista no puede ni debe ser mas que lo que es otra cualquier sociedad de estudio en el espiritismo, fuera del grado que en saber y en virtudes hayan alcanzado los miembros que lo formen; por lo qué, cuando del centro se solicitare, partirán sanos consejos, prudentes, claras y convincentes ideas progresivas, y aún sin ser solicitadas, reflexiones fraternas hechas sobre algun mal que se prevea, las que deben tener por origen la madurez que proporciona el estudio constante de toda cuestion vital, sin ideas preconcebidas, y juzgando siempre firme con el apoyo que á la humana razon prestan la esperiencia y el estudio.

Pero sin oprimir, sin ordenar, sin empequeñecer la autonomia de las demás sociedades, grupos ó fracciones de estudio en la ciencia, cuidando con esmero el mayor desarrollo,

el más poderoso y legal sostenimiento del Espiritismo; porque entre los Espiritistas debe existir lo genuino del libre albedrío humano: sin temor ni medida para hacer é impulsar al bien; limitado por el deber del hombre para con todos los demás hombres sus hermanos.

Ya, que someramente hemos tocado el primer punto, tocar el segundo es más difícil para nosotros, pues quizás tenemos que oponer nuestra pequeñísima capacidad, á la que á demás de ser infinitamente superior, entrañable y sincero cariño le profesamos por su desinterés, por su constancia en la propaganda científica y razonada del Espiritismo.

Es muy posible que lo inculto de nuestra pluma aparezca herir la susceptibilidad de nuestro hermano muy querido; pero como no abrigamos ni remotamente la idea de hacerlo, y como al hablar como hablaremos de un Presidente de Sociedad Espiritista, no hablamos de él esperamos nos perdone, si es que en algo llegamos á disgustarle.

En estos países la voz extranjero, distintivo de nacionalidad generalmente se emplea en cualquier cuestion, por el natural del país, cuando su capacidad es tan *grandiosa*, que no encuentra razon ó argumento para sostenerse, si no es la del estigma «Extranjero» con el que rechaza las razones y argumento de su contrincente.

Há muy pocos dias qué un doctor, presbítero y jefe de un Liceo con *privilegios*, empleó la voz extranjero cómo estigma ó frase denigrativa á su contrario, en una cuestion de igualdad, de derecho, en fin, de cristiana y verdadera democracia, que sostenida

quera por un laico, contra el abuso ilegal del privilegio que gozaba y quiere continuar gozando el sacerdote románico.

Eso, que para muchos aparecerá quizás como cosa trivial y del momento, sin embargo no lo es, desde que sostiene el grave error de que á todas las nacionalidades se aferren todos, y con ellos, muchos Espiritistas; y causa que no es de ahora, y que á nuestro pesar hace unos tres años nos impulsó á quejarnos del Presidente de una Sociedad Espiritista en Europa, porque él, y quizás inconscientemente, sin embargo inutilizaba todos nuestros esfuerzos por destruir el espíritu de nacionalidad entre los Espiritistas de Montevideo.

Como hay momentos de la vida del hombre en los cuales ante el deber es tan justo sacrificar la modestia, ese caso creemos ser uno de ellos, y siendo tan poca cosa cómo somos, no temeremos decir á quien creimos deber decirlo: Qué en el Espiritismo no deben existir nacionalidades, puesto que el verdadero espiritista no puede sino reconocer por patria suya, éste ó el otro rincón del planeta, desde que por la ciencia y la doctrina sabe que fué creado para habitar toda la casa del Padre, y que ésta, el Universo es infinito, como infinitas son las habitaciones que en él creó y eternamente creará el supremo Sér; y por lo que, el Universo es la verdadera y única patria del Espiritista.

Esta nuestra convicción, sobre la nacionalidad en Espiritismo, no es una idea del momento, es sí, el fruto de la enseñanza que nos ofrece el pasado de la humanidad: y como el hombre de hoy es aún el mismo hombre de

ayer, y como la perfección necesaria se halla bastante alejada de nosotros, y del Espiritismo se pueda tratar de hacer lo que tantas veces hicieron el error, la ignorancia, la malicia y la ambición con otras creencias progresivas, por ejemplo: *la palabra y hechos del Cristo*; tememos que espiritistas de alguna nación materialmente poderosa, cegados por espíritu de nacionalidad pretendan hacer que irradie el poder material de su país sobre lo espiritual, y directa ó indirectamente se cree un pontificado, cuyas consecuencias sean las que siempre fueron, el retardo del tan necesario é imprescindible progreso humano.

Nos conocemos bien, sabemos lo poco ó nada del valor positivo que tiene nuestra convicción, y qué quizás nuestra voz cual débil eco llegue á perderse en las profundidades del espacio sin fin; pero porque así llegue á suceder ¿debemos callar? ¿nuestra impotencia ha de matar la idea que el pasado del hombre ha grabado indeleblemente en nuestra alma?—Nó:

Y por más que la hayamos manifestado yá; como ella no se opone á la verdadera y libre centralización espiritista que debe organizar nuestro trabajo, y progreso, y como solo veamos lo grave y peligroso que es, existir nacionalidades en espiritismo, por más que tan cortos, tan pequeños sean nuestros recursos, ellos y nuestro amoroso afán emplearemos en apoyo de la consecución del primer Congreso Internacional Espiritista.

J. de E.

Disertaciones Espiritistas

Círculo de Las Piedras.

M. J. de J. B.

Los tiempos llegan :

Las ideas, los pensamientos sublimes que en lo más recóndito de la conciencia humana parecían dormir el sueño de la muerte; en esta época de regeneración comienzan á despertar al acento armónico y sublime que se desprende de la infinita creación: se despiertan tributando loor al Soberano Autor de todas las cosas.

¿Nó oís cual se dilata y corre por toda la superficie de vuestro mundo el éco sonoro, que partiendo de ingnotas rejiones del espacio infinito, que atravesando inmensurables distancias sembradas de polvos de brillantes y oro, sin embargo hasta vosotros llega?

¿Nó oís esas tan dulces líras, que con su sónico timbre hieren los oídos de los que poco há se mostraban reacios á la luz de la verdad, que llena de esplendor siempre se ha ostentado en el órden, en la grandeza, en la magnificencia de esa bóveda que dilata el pensamiento humano, cuándo contemplamos sus innumerables bellezas?

El tiempo llegará para todos :

No hay desheredados en la tierra: No los hubo ni habrá en los infinitos mundos que giran en los espacios que el hombre pensador mira y estudia; viendo en cada uno el sello de la solidaridad; principio que comienza á ser admitido, ensanchando el pensamiento para resolver los intrincados problemas, que confundiendo un

tiempo la imaginación, habían llegado á ser la dura roca donde el hombre se estrellaba por no tener en sus manos la brújula que hoy le marca el derrotero.

Sí hermanos: La ley de solidaridad existe desde los principios, desde que el Creador pensó crear el universo.

Esta ley desconocida era por el sér en su infancia, que viviendo en el aislamiento, cual naufrago arrojado en desierta isla, oscurecida su inteligencia y razón, natural fué la consecuencia de concretar sus miras á solo el momento, á solo el punto de su residencia.

Más tarde á su lado vió otros que extraviados y confusos le hablaban de un porvenir inadmisibile á la razón y al sentimiento, á la par que algunos no ménos engañados le mostraban la *nada* por todo porvenir.

¡Triste condición sería la del hombre, si hasta hoy ofuscado, perdido y sin encontrar salida de tan oscuro laberinto; no oyese una voz amiga que, sacándolo de tan lamentable estado, le dirijiese por el camino de la vida inmortal!

Sí, hasta hoy lloró el hombre en la tierra por ignorar la causa de su sér y de su destino; ahí tiene el espiritismo, que basado en irrecusables hechos le quitará toda incertidumbre, abriendo ante sus ojos un horizonte sin límites, donde halla la verdad desnuda de las muchas preocupaciones, de los muchos errores con que la había oscurecido la inteligencia por su ignorancia, por su egoísmo.

A vosotros hijos del dolor; á vosotros los potentados de la tierra se dirige mi debil éco; unos y otros en

En el espiritismo hallareis el alivio á vuestro mal, el verdadero goce que puede daros ese planeta, donde tenéis un solo instante de placer que no sea seguido de amargas decepciones: venid todos y sabreis por qué gozais en unos momentos, por qué sufris en los otros. Sabreis la causa de una multitud de efectos que os rodean sin cesar, y sin poderis explicar de un modo satisfactorio con vuestra razon su justo motivo: habiendose en el estudio de la naturaleza, en ese libro, abierto para todos no obstante lo ignoradas que son sus páginas, todo lo que un tiempo la inteligencia velada ó mejor dicho, oprimida por la prohibicion, no podia esclarecer, pues de sus manos se apartaba la clave en que fundar juicio.

Angel Guardian.

De la discusion razonada siempre brota luz.

A los erróneos conceptos verificados por por vuestros impugnadores, oponen siempre la sana lógica, al combatir con modestia, sostienen las cuestiones á la altura y dignidad de la ciencia, del lector y aún del oyente.

La tolerancia de cultos, en las naciones civilizadas abrió las puertas del templo de la *Libertad*, y la inteligencia vivificada al calor de las ideas que se contravierten, se inundada de la luz que pronto, muy pronto disipará las nieblas que tenebrosas aún existen en muchos puntos de la tierra.

A la intransigencia debe sustituirse la tolerancia, como una de las cualidades del hombre que comienza á ensayar la vida de la verdadera re-

ligiosidad, en la que sin cultos exteriores se adora al Supremo Sér en Espíritu y Verdad, rechazando de una vez y para siempre las formas, ritos y ceremonias; qué si un tiempo pudieron ser de utilidad y por ello tuvieron su razon de ser, hoy, solo sirven para desarrollar más y más la incredulidad, lógica consecuencia atendido el progreso adquirido por la inteligencia apoyada en la experiencia.

Pretender inculcar en la época presente, lo que la humanidad en los principios necesitó, ó se creyó necesitara, seria tan absurdo; como absurdo es sostener crea un hombre verdades irrecusables, cuanto en su edad juvenil halagaba sus oídos por los cuentos infantiles.

Los llamados altos poderes de las naciones, han comprendido ya, ser necesaria la modificacion de las leyes, nivelándolas al estado del progreso adquirido ¿por qué no sucede lo mismo en cuanto á religion?

¿Faltan los medios?—Nó.

Medios existen y al aprovecharlo, la incredulidad no se hubiera extendido dando por resultado las consecuencias dolorosas que se han visto dia á dia.

El hombre quiere creer, por qué no puede vivir sin fé, pero ¿donde encontrarla, y qué razonablemente pueda satisfacer sus aspiraciones, mostrándole el porvenir de un modo que no repugne á su inteligencia, á su razon y sentimiento?

Esto, no pueden proporcionarlos las religiones positivas, encastilladas en sus últimas palabras y como sí á cada una de ellas le hubiera sido posible penetrar todas las leyes de la naturaleza.

¿Esta, nó les ha mostrado leyes nuevas hasta há poco desconocidas?

¿Nó les ha patentizado las muchas verdades que se tomaban como errores; por acaso no les ha hecho conocer los errores qué como verdades introdujera en el dogma?

¿No se ven á cada instante, pruebas inequívocas de la falibilidad humana?

La pretension de todas las sectas del cristianismo de poseer ellas solas la verdad, fundándose en la asistencia del Espiritu Santo, es un pensamiento tan absurdo como orgulloso y lleno de ignorancia:

El Espiritu de verdad, de ningun modo puede concebirse asista á los que abrigan tales pretensiones, sino á los humildes de corazon, á los que buscan la luz por el camino de la caridad y de la ciencia, en fin, á los que sienten latir el corazon de amor hacia sus semejantes, y por el adelanto de ellos hacen el sacrificio de su misma existencia si necesario fuere, como ejemplo y consecucion del que nos dió el único y verdadero sacerdote de la religion Universal, el Cristo.

El Guia.

Expurgo hecho á vuela pluma

El hombre propone y Dios dispone.

Adagio vulgar.

I

Deseando aprender algo, un algo de lo tanto y qué tan infinitamente ignoramos; habiamos hecho el propósito de estudiar con esmero «La

Pluralidad de mundos habitados ante la Fé Católica,» y, con efecto, si pasion ni idea preconcebida emprendimos su estudio; pero, desgraciadamente apenas comenzamos ya trabajamos, porque en el prólogo y al hacer su profesion de fé D. Niceto Alonso Perujo, dá tan grande y significativo resbalon qué, contra su deseo rompió el velo y despejó lo incognita.

Al ver tan claro el ultramontanismo, cuando de adelantos astronómicos se iba á tratar, nos desencantamos; pero, como es una íntima y razonada conviccion en nosotros que no existe humana obra buena que contenga algo malo, cómo obra mala que no encierre algo bueno: conviccion que nuestra razon la fundamenta en qué relativo y nó absoluto es el hombre; para estudio propio y ajeno, y por más que ligero y sin galas científicas sea, nos proponemos hacer un expurgo de lo que en su «Pluralidad de mundos habitados ante la Fé Católica,» ha escrito el canónigo doctoral de la Santa Iglesia Metropolitana de Valencia, doctor en Teologia, en derecho canónico etc.

«En religion y moral, dice el dicho canónigo, tengo por norma la doctrina católica, desde Jesucristo á los Apóstoles, hasta sus más recientes exposiciones en el *Syllabus* y el *concilio Vaticano*.

Como el *Syllabus* rechaza y anatematiza los adelantos científicos y progresivos y con ello diviniza la ignorancia; y cómo segun dijo en el concilio del vaticano el obispo Strösmayer al hablar de la Infallibilidad, en el nuevo testamento no habia en contrario cosa alguna qué autorizara

creacion del Papado, y las consecuencias de esa creacion anti-evangelica se estaban tocando en 1870 de la era de Cristo; no es, ni puede ser el catolicismo de Jesús de Nazaret y sus Apóstoles, el que sigue el canon de Perujo; y si, el catolicismo actual, que, tan diferente es en forma y fondo al del Cristo y sus discipulos, que él y estos con sus obras patentaron la verdad y el bien de sus enseñanzas regeneradoras y progresivas, y los Papas con su intolerancia, y su despotismo, desmintieron lo que él y sus discipulos predicaron y salvador de la predicacion de las enseñanzas evangélicas que decian mantener; por lo cual el catolicismo actual que hace profesion de fé el canon de Perujo, no es catolicismo, y si, una doctrina ciega y obsecada que defiende el romanismo,

En algunas líneas despues, y muy alto de cuerpo, dice el canónigo de la corte: «Si nó fuera católico por la gracia de Dios, (bueno es saber con certeza que ser elejido) por fé y por conviccion, seria por el amigable consorcio que esta divina religion tiene con las ciencias, por que las ha salvado del naufragio de una nueva barbarie, por que ha formentado sus adelantos, y ha contribuido eficazmente á su desarrollo.»

Si nó la viéramos, si nó la tocáramos, ilusión de los sentidos nos pareceria tanta audacia, tan complejo y involvido de lo que registra la historia, en el número de víctimas, y cruelmente sacrificadas en el altar del *Dogma*, y en el sin número de obstáculos que, bajo lo especioso de su defensa, puso á todos los adelantos de la ciencia la Iglesia romana: obstáculos, que solo el tiempo, pertenecer al vulgo el conocimiento del

adelanto, y sobre todo, la divina é ineludible ley de progreso, es lo que permitió al hombre salvarlos.

En la página quinta, refutando romanistamente á Flammarion, dice el canónigo: «Ni los católicos se mantienen estacionados, como lo prueba el movimiento de las escuelas etc. etc.»

¿Y qué enseñan á los alumnos en esas escuelas?—Lo mismo y sin añadió quitar una sílaba, á lo que enseñó y sostiene el romanismo sobre la creacion, el absurdo milagro de Josué, las matanzas de Filisteos, Amorreos, etc, etc, etc, por órden de Dios; á pesar de que ese mismo Dios habia dicho: *Nó matarás*, y en fin, los errores científicos que sostiene y enseña la secta romana.

Eso es causa que, cómo efecto, produce la ofuscacion en las jóvenes ideas, ocasionando además, que la intuicion innata de los educandos se cubra con el espeso velo de los errores ordenados creer como *Dogma*, y que la pluralidad de mundos habitados para los niños y jóvenes católico-romanistas, sea una quimera, cuando nó una heregia; y que los hombres fanatizados, sinó la rechazan, sonrian y se encojan de hombres al oír hablar de ella....!

Si la ciencia retrocedió, ó nó, á causa de los que llamándose cristianos, predicaron y aún predicán la ignorancia, cómo salvadora de alma, pregúntese á la historia, y si por acaso no se quiere admitir el testimonio del *pasado* de la humanidad, sea testigo el *presente* de ella; indáguese cual es la causa de que la ignorancia esté tan arraigada, que la instruccion del pueblo esté tan atrasada en las naciones donde más, y por

mayor número de siglos dominaron las ordenanzas Papales; por ejemplo: ¿por qué el pueblo Español, en instrucción, no está á la par del pueblo Norte Americano? ¿Porqué en España hay mas habitantes que no saben leer y escribir, qué en Alemania? Sr. D. Niceto, más verdad, ménos rosas, porque su aroma engaña y cubre las espinas que hieren al hombre cuando está aspirándolas.

Por qué no fueron los monges el sólo archivo de las ciencias; lo fueron en grado superior los griegos y despues los árabes con sus célebres academias literarias, y sus grandiosas bibliotecas científicas!.....

¡Acada cual lo suyo, Sr. canonigo doctoral!

No es cierto, y ni aún con millares de volúmenes el canónigo Perujo, ni pluma alguna romanista podrá patentizar que: «Los trastornos generales que sepultan entre escombros á las ciencias y las artes, fueran ajenos al cristianismo,» desde que cristianos se han proclamado tanto y tanto energúmeno qué deshonorarian, si cabe deshorrar, la salvadora doctrina predicada y elevada á la práctica por el Cristo; entre ellos Teodosio el Grande, emperador del cuarto siglo, que, impulsado por Teófilo Obispo de Alejandria, dió un célebre y bárbaro decreto, en el cual, y entre otras causas de atraso ocasionó se destruyera el *Serapion*; de suerte que, la biblioteca reunida por los Ptolomeos y Aumenes, que providencialmente escapó del incendio producido en el sitio que á Alejandria puso Julio César llegára á ser aniquilada por orden de un Emperador *cristiano* y denominado Grande.

Siglos despues, un Cardenal, un

Príncipe de la Iglesia, el célebre Jimenez de Cisneros ordenó hacer un auto de fé con los códices árabes que aun existian en España....!

Buen modo de proteger y estar á la cabeza de las ciencias!

¡Excelente manera de cultivarlas y hacer que las cultiven y propaguen!....

En la página décima vemos, uno de los muchos adelantos que se cultivan en las escuelas de los católicos romanos, y es: que Dios creó el mundo de la nada, por su voluntad omnipotente.

De la *nada* señor canónigo doctoral, *nada* puede producirse, y, que de *algo* creó el Sér Omnipotente el mundo lo esta manifestando, que le hizo nacer de su Voluntad.

Es más; la *nada* no podia existir, desde que antes de los principios existia Dios, y con El, su Voluntad Omnipotente; y qué es una blasfemia enseñar que de la *nada* creó Dios el mundo, á voz en grito lo declara Vd. señor canónigo, al decir qué, el mundo obra fué de la Voluntad de Dios.... ¿la Voluntad del Supremo Sér es *nada*?....

En la página oncenena se lamenta el canónigo doctoral, de que Flammarrion critique los errores en que vivian y los que enseñaban los escritores por su sistema teológico; y, despues de culpar á la época, el canonigo Perujo (cómo si esa pobre fuera la culpable y nó los hombres que durante ella viven y obran segun su voluntad) termina diciendo: «No creemos que la humanidad perdiera nada por ello.»

¿Y el apoyo á la ciencia; y el desarrollo que el catolicismo romano le ha

proporcionado; y el decantado consorcio?....

Lo que se hizo sufrir á Cristobal Colon oponiendo á sus teorías los absurdos bíblicos ¿es nada?

¿No pertenecía esa, como otras no menos ilustres víctimas de la intolerancia romanista, á la humanidad terrena?....

« El dogma está por encima de tales cuestiones » dice D. Niceto rechazando á Flammarion, porque este, en su « Pluralidad de los mundos habitados, » saca á relucir á Santo Tomás de Aquino y otros teólogos que impugnaron la pluralidad de mundos, y llega el canónigo doctoral casi al terminar su tan *verídico* periodo, hasta el grado de decir :

« Cuando la inquisicion estaba en su apogeo, se publicaron sin obstáculos innumerables obras sobre la materia, y nadie contestó á sus autores. »

¡Hasta ese extremo llega la verdad romana Perujo; hasta negar lo que á pesar de los siglos ya pasados, aún hiere á toda alma compasiva?....

En la página veinte y tres, al terminar el capítulo primero, y que, en nuestro humilde concepto, vale por todo cuanto hasta hoy haya dicho ó escrito el canónigo doctoral de la Iglesia Metropolitana de Valencia, se encuentra lo siguiente: « Pero conviene distinguir con cuidado la indole especial de sus demostraciones, (las de Flammarion) y la mayor ó menor fuerza intrínseca que llevan las apreciaciones personales del autor y de las formas que las reviste. Lo primero nada tiene que ver con lo segundo. La tesis podia muy bien ser defendida con los mismos argumentos, sin hacerlos servir á una filosofía

determinada, y sin tomarlos como punto de apoyo de sistemas absurdos. Méno todavía debia tomarse como pretesto ú ocasion para dirigir multiplicados ataques, manifiestos ó embozados, contra las creencias más sagradas, ó contra los hombres que mas beneficios han hecho á la humanidad.»

Con franqueza, Sr. canónigo doctoral; ¿cree V. y tiene razonable conviccion de lo que escribe?

No es posible; porqué tan imposible es creer hoy, sean sagrados tanto y tanto absurdo y heregías científicas como enseña y patrocina el romanismo, cómo qué razonable conviccion exista, de qué beneficios hayan hecho á la humanidad, los sostenedores del Papado: orígenes, causas directas que, como efecto, han producido los dolores, los tormentos y suplicios soportados por la grey cristiana, desde el cuarto siglo de la Era, hasta hoy.

Díganos Sr. canónigo ¿fueron beneficios para la humanidad las cruzadas, las guerras de religion, las *caricias* del tormento y las hogueras inquisitoriales, y el carlismo de España?

¿Quiénes fueron los autores de esos y de los muchos males y dolores que han aflijido á la humanidad, desde que Constantino 1.º celebró y presidió el concilio de Nicea?

Cómo la santa obediencia coarta la voluntad de todo romanista, por el canónigo doctoral contestáremos nosotros.

Fueron, son, y quiera Dios no sigan siéndolos; todos los católicos romanos, al sostener las aspiraciones del Papado y de su clero.

J. de E.

Precedemos, nó comentamos

De enhorabuena está la humanidad.

Satanás ingrato, orgulloso se rebeló contra su Creador.

Este le condenó por una eternidad, á que tentando á las criaturas entorpeciera, anulára las leyes que como Creador dió á todo lo creado.

Qué rebelde eternamente fuera, y en su rebeldía llevára á cabo todo cuanto al realizarse negaba la existencia de otro Sér más grande, más poderoso, más sábio, justo y benéfico en fin..... ¡Cuánto error, cuánta torpeza!

Por espacio de sesenta siglos, desde Eva á hoy, Satanás ha imperado en la tierra (sic) y ese imperio, esa soberanía ha sido impotente; toda cesó al impulso de tres balas de rewólver.....

Satanás ha muerto, y la humanidad se encuentra libre, enteramente libre de toda tentacion, de todo hecho diabólico.

Hé aquí la partida de defucion:

— «El Globo» y otros periódicos publican la siguiente noticia:

«En Cervera (Rioja) ocurrió el 9 del corriente un hecho de cierta gravedad, del que vamos á dar cuenta á nuestros lectores.

Un rico propietario muy conocido en el país por sus opiniones avanzadas, rehusó en el lecho de muerte los auxilios espirituales, á pesar de las súplicas de su familia y las instancias de sus mejores amigos. Hubo un momento en que se creyó que el paciente habia, modificado su resolucion; presentóse el cura de la parroquia junto al lecho del moribundo; pero, en vista de que éste

persistia en su negativa, se retiró aquel precipitadamente, diciendo en alta voz á los circunstantes que, despues de la muerte del réprobo, el diablo en persona se encargaria de conducirlo á los infiernos.

Al cabo de dos días, la familia velaba el cadáver del sér querido que acabababa de perder cuando abriéndose de pronto la puerta de la sala mortuoria, un sér indefinible, vestido de encarnado, apestando á azufre quemado y arrastrando una inmensa cola, se presentó ante la concurrencia que, llena de terror, abandonó precipitadamente la habitacion.

Al oír la griteria que produjo semejante escándolo, un criado que se hallaba en una pieza contigua, cogió un rewólver y entró en el lugar de la escena que venimos refiriendo. Como es consiguiente, quedó completamente aterrado ante la vista del «diablo»; pero considerando que valía más matarle que ser muerto por él, le disparó tres tiros casi á boca de jarro.

A los pocos instantes, la familia del difunto se encontraba cara á cara con el sacristan de la parroquia, disfrazado de demonio, con tres balazos en el pecho y la espuma de la muerte en los lábios.

La autoridad tomó cartas en el asunto, procediendo á la detencion de cuatro presbiteros. Al dia siguiente tuvo lugar el entierro del desdichado sacristan.»

Este hecho no necesita comentario.

(De la *Revista Espiritista* de Barcelona.)